





[David Steinwender, Sandra Karner] [Interdisciplinary Research Centre for Technology, Work and Culture] [Austria]

Foro Origen, Diversidad y Territorio

[Taller n°4], [Sesión n°3]

[Coops For Food: Creación de sistemas de suministro de alimentos socialmente inclusivos a través de centros alimentarios - el ejemplo de Graz].

Los sistemas alternativos de suministro de alimentos basados en marcas (AFPS), como los mercados de agricultores, las tiendas de agricultores, los sistemas de cajas y la venta en la granja, así como los sistemas alternativos de suministro de alimentos basados en la comunidad, como las cooperativas de alimentos, las CSA, los huertos comunitarios y las tiendas de comestibles de propiedad comunitaria, han encontrado sus nichos en nuestra área de estudio de caso en la ciudad de Graz, Austria. A estos sistemas se les atribuye un cierto potencial de transformación del sistema alimentario.

Sin embargo, ahora, algunos años después de que se hayan establecido en sus mercados, se pueden recoger datos empíricos para investigar si realmente pueden redimir el potencial que se les atribuye. Si se observa el contexto socioeconómico y cultural de los miembros y consumidores de las AFPS en Graz, se puede ver que carecen de inclusión social. Las barreras para la participación de los consumidores de diferentes clases sociales -como los diferentes aspectos de tiempo y ubicación, la alfabetización, la conciencia, el atractivo, la identidad- apenas son reflejadas por los actores de estas AFPS. Asimismo, la cuestión de la exclusión social y la justicia alimentaria en el contexto de las AFPS no se ha tenido plenamente en cuenta en la literatura académica hasta ahora (Fourat et al., 2020).

Dentro del proyecto "CoopsForFood", que se lleva a cabo en cooperación con dos centros comunitarios situados en barrios socialmente desfavorecidos de Graz, se abordan las barreras para la participación inclusiva en las AFPS. En el marco de un proceso participativo, estamos conceptualizando núcleos alimentarios para tres zonas de Graz, que no sólo tienen como objetivo la diversidad de los consumidores comprometidos, sino también el apoyo a la agricultura de pequeña escala ecológica y justamente remunerada y a una logística eficaz. En cuanto a la estructura organizativa, estamos explorando los pros y los contras de la creación de una cooperativa de múltiples partes interesadas ("Genossenschaft"). Si bien en el ODT-Forum 2021 se presentaron algunas reflexiones conceptuales sobre este proyecto, este año nos gustaría centrarnos en las necesidades desde la perspectiva de los consumidores que viven en barrios de bajos ingresos (incluyendo un nivel educativo más bajo y un alto índice de personas de origen inmigrante). Basándonos en referencias a AFPS similares en otras ciudades, como los "Lebensmittelpunkte" en Berlín, nos centraremos en la constitución de centros de alimentación de diferente tipo y con diferentes características más allá de ser un punto de asignación de alimentos en nuestros barrios objetivo en Graz.

[Referencia bibliográfica]

Fourat, E., Closson, C., Holzemer, L., & Hudon, M. (2020). Social inclusion in an alternative food network: Values, practices and tensions. Journal of Rural Studies, 76, 49-57.